

## Fabricantes de claves, órganos y pianos en Sevilla (1755)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](https://orcid.org/0000-0001-8347-0988)

### Resumen

*Las Respuestas Generales del Catastro de Ensenada correspondientes a la ciudad de Sevilla (1755) nos permiten saber que en esta ciudad desarrollaban su actividad cinco maestros fabricantes de claves y órganos, cuyo salario estaba regulado en diez reales (340 maravedís) al día.*

Palabras clave

construcción de instrumentos musicales , piano , clave (= clavicémbano) , Francisco Pérez de Mirabal (constructor de claves y pianos) , Francisco Pérez de Valladolid (organero) , Juan de Chavarría [Echevarría] Murugarren (organero) , Francisco Vicente Ortíguez, el Valenciano (organero) , organero , violero

Las *Respuestas Generales del Catastro de Ensenada* correspondientes a la ciudad de Sevilla están fechadas el 11 de septiembre de 1755. En ellas se recogen:

"Cinco maestros fabricantes de claves y órganos, cuyo jornal está regulado al respecto de diez reales de vellón al día". Igualmente se especifica el total de sus ingresos anuales: "a cinco fabricantes en claves y órganos, catorce mil ochocientos y cincuenta reales".

En Sevilla, las *Respuestas Particulares* del citado catastro se han perdido, por lo que resulta difícil concretar quiénes eran estos cinco constructores de instrumentos de teclado. Uno de ellos debía ser Francisco Pérez de Mirabal, cuya actividad como constructor de instrumentos de tecla en Sevilla puede documentarse desde 1745 hasta 1773. El constructor de claves y pianos Juan del Mármol tenía solo 18 años en 1755, por lo que es posible que todavía no hubiera abierto su taller y estuviera trabajando como oficial con Pérez de Mirabal.

Otros posibles integrantes de este grupo de "cinco" pudieron ser Francisco Pérez de Valladolid, maestro mayor de los órganos del arzobispado de Sevilla, que entre 1753 y 1762 se encontraba construyendo un nuevo instrumento para la iglesia de Santa Ana; Juan de Chavarría [Echevarría] Murugarren, maestro organero de la catedral desde el año 1744 y, probablemente, Francisco Vicente Ortíguez, el Valenciano, que había construido el órgano del Evangelio de la catedral y que podía seguir vivo y en activo en 1755, ya que no será hasta 1760 cuando su viuda pida una ayuda "para socorro de sus necesidades" y una beca para su hijo en el seminario de San Isidoro, "en atención a los méritos de tantos años de servicio de su marido".

### Fuente:

Archivo General de Simancas. Dirección General de Rentas, primera remesa, libro 560. *Sevilla. Respuestas Generales del Catastro de Ensenada*.

### Bibliografía:

Camarero Bullón, Concepción; Villa Rodríguez, José y Campos, Jesús, "Sevilla y el Catastro de Ensenada" en *La Sevilla de las Luces*. Sevilla: Ayuntamiento, 1992, 261, 266.

**Publicado:** 06 Dic 2016    **Modificado:** 20 Ene 2025

**Referenciar:** Ruiz Jiménez, Juan. "Fabricantes de claves, órganos y pianos en Sevilla (1755)", *Paisajes sonoros históricos*, 2016. e-ISSN: 2603-686X. <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/579/sevilla>.

### Recursos



Piano. Francisco Pérez de Mirabal (atribuido) c. 1750. Fotografía de Elliot Brown

<https://embed.spotify.com/?uri=https://open.spotify.com/track/05xXRVO3oqy3LpFIVX7IGo>

"Sonata". Allegro. *Recercata prima, fuga y sonata en Re mayor*. Sebastián Albero



*Recercata prima, fuga y sonata en Re mayor*. Sebastián Albero

[Enlace](#)

Paisajes sonoros históricos

© 2015 Juan Ruiz Jiménez - Ignacio José Lizarán Rus

[www.historicalsoundscapes.com](http://www.historicalsoundscapes.com)